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「共享發展」助縮貧富差距
矯正財富流向不合理 需強硬舉措保落實

汪玉凱指，「過去中國改革發展成就很大，但最大
的問題是改革成果沒有被全民所共享，造成嚴重

的貧富差距、行業差距、地區差距，引發大量的社會
矛盾和衝突。可以說過去的發展沒有讓公平正義普照
到所有中國民眾身上，財富不斷向少數人手中集
中。」他說，從政府和社會看，財富過多向政府集
中；從勞資關係來看，財富過多地向資方集中；從普
通行業和壟斷行業來看，財富過多地向壟斷行業集
中。「這三個財富流向的極不合理導致了貧富差距加
大，社會矛盾尖銳，老百姓對政府主持公平正義的社
會政策產生懷疑，而所有這些問題都可以追溯到『能
不能讓發展成果改革成果讓全民共享』這個主題上
來。」

有目標及時間表體現決心毅力
汪玉凱分析，過去這些年，中國並非沒有着力共享

發展，圍繞教育、醫療、社保、就業服務、保障性住
房五大民生問題做過很多努力，但由於基礎薄弱，缺
少普惠性政策，投入嚴重不足，欠老百姓賬很多。他
認為，當前中央提出「共享發展」就是對過去經驗教
訓的矯正，要從政策和大的導向上重新糾正。「共享
發展理念，探討發展成果如何分配，如何讓老百姓共

享收益，在五個發展理念中着墨最多，『為了人民，
依靠人民，改革成果由人民享受』是主旨，是共享發
展的基礎。」
「共享發展」圍繞五大民生問題作出系列具體安

排，包括普及高中教育、城鄉大病統籌、國有資本充
實社保基金等。汪玉凱認為，這些舉措非常具體，有
目標，有時間表，有實現具體政策和途經，「把過去
的五大民生問題都統一到共享發展的大主題下展開深
入分析，有一定新意。敢於把目標說得這麼具體非常
難得，說明共享發展不只是一個口號，而是要具體
化、操作化，也體現實現共享服務的巨大的決心和毅
力。」

地方政府須深入理解政策目標
汪玉凱認為，「共享發展」能不能落實也是所有

社會成員最關心的方面。他認為該理念所提目標如
果能實現，肯定能矯正過往所形成的貧富差距過
大、城鄉差距過大、行業差距過大，社會利益整體
格局被扭曲等嚴重問題，「這些問題如果得不到矯
正的話，別說老百姓不滿意，整個社會都安定不下
來，社會矛盾還會進一步尖銳和上升，只有在共享
方面有具體舉措，目標措施得以實現，能夠讓老百
姓切實感受以後，中國社會矛盾才能夠緩解，社會
相對和諧。」
談到落實「共享發展」理念難點時，這位專家稱，

中國有五級政府架構，政策再好都要通過逐級落實才
能真正落地，如果這些層級政府不能深入地理解政策
目標，不能理解政策導向指向，政策在實施過程中很
有可能變樣。「如果沒有強硬的舉措落實『共享發
展』的各項目標，五年以後再回過頭看，未必能實現
今日所定目標，提出目標只是邁出了一小步，目標能
否在地方上切實實施這才是問題關鍵。」

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）中共十八屆五中全會公報首次提出未來五大發展理

念，其中「共享發展」最為民眾關注。國家行政學院教授、中國行政體制改革研究會副會長汪

玉凱日前接受本報專訪時表示，中央此番提出「共享發展」理念旨在保障全民共享發展成果，

將中國五大民生問題統一納入，並提出具體目標和時間路徑圖，體現中央推動共享之決心。這

位專家認為，該理念將有效矯正中國過去發展模式所造成的貧富差距、社會矛盾及衝突等嚴重

問題，促進社會安定和諧。他認為，未來確保五級政府層層落實該理念和政策才最為關鍵。

衛計委禁地方默許「搶生」二孩

「二孩」年消費紅利近兩千億

外國學者讚開放政策拓對外合作

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中共十八
屆五中全會決定實施全面二孩後，有地方政府稱不會
對政策正式實施之前生育的二孩作出實質處理。國家
衛計委昨日緊急叫停各地方默許「搶生」二孩的情
況，強調《人口與計劃生育法》提請全國人大常委會
修訂後，新法施行之日就是全面二孩政策正式實施之
時。

新法實施前須執行現行法律法規
國家衛計委指導司負責人昨日再次強調，全面二孩政
策須依法啟動實施。根據五中全會精神，需要提請全國
人大常委會修訂《人口與計劃生育法》，配套的法規規
定也要相應修訂。修訂後的《人口與計劃生育法》施行
之日，就是全面二孩政策正式實施之時。之前，各地各

部門都須認真執行好現行的人口與計劃生育法律法規，
維護良好的生育秩序，不得自行其事。同時，也要積極
做好各項計劃生育服務管理政策措施的銜接，維護人民
群眾的合法權益。
這位負責人還指出，中國決定實施全面二孩政策，因
人口形勢發生了轉折性變化。實際上，早在實施嚴格
「一胎化」政策的1980年，中央已通過公開信形式指
出，到30年後，特別緊張的人口增長問題可以緩和，
也就可以採取不同的人口政策了。 五中全會審時度
勢，科學決策，作出了促進人口均衡發展，堅持計劃生
育的基本國策，完善人口發展戰略，全面實施一對夫婦
可生育兩個孩子政策，積極開展應對人口老齡化行動的
重大決策，符合國情、順應民意，正當其時，也兌現了
當初的承諾。

香港文匯報訊據中新社報道，中共十八屆五中全會
公佈了全面實施一對夫婦可生育兩個孩子的政策後，
相關話題瞬間引爆輿論。有券商分析，未來二孩嬰兒
潮所蘊含的消費紅利每年超過1,600億元人民幣（約
合港幣1,962億元）。當中必然少不了對奶粉、兒童
藥品等的消費刺激。
同策諮詢研究部總監張宏偉表示，允許普遍生二孩

對樓市有三大影響：第一，影響住房需求結構的變
化，改善型需求凸顯，利好改善型項目；第二，改善
型需求功能性要求更高，對開發商研發能力提出更高
要求；第三，對提振樓市需求，延緩樓市增量房增速
下滑會起到一定作用，對當前樓市去庫存也有積極的
意義。

媒體籲加強公共服務供給
《新京報》報道說，在北京生二孩成本總計約為人
民幣 38.6 萬至 143 萬元（約合港幣 47.3 萬至 175
萬）。中國經濟網就此指出，「生兒易，養兒難」。
有關部門應及時修改完善相關法律法規，做好政策的
銜接，加強公共服務的供給，降低教育成本，為「二

孩家庭」營造良好的社會環境。
國家衛計委副主任王培安表示，計劃生育是必須長

期堅持的一項基本國策。實行全面「二孩」政策後，
預計2030年中國總人口為14.5億。未來相當長的時期
內，中國人口眾多的基本國情不會根本改變，人口對
經濟社會發展的壓力、與資源環境的緊張關係將客觀
存在。

香港文匯報訊據中新社報道，中共十八屆五中全會
10月29日閉幕，審議通過指導中國未來五年發展的
「十三五」規劃建議，引起國際社會持續關注。加拿
大、日本等國專家表示，「十三五」規劃建議中的開放
政策令人「耳目一新」，將拓展中國經濟對外交流與合
作的空間。

從參與者轉變為規則制定者
加拿大知名智庫國際治理創新中心學者何興強表

示，「未來中國對外開放的力度將前所未有」。例如
此前中國提出在上海自貿區實行負面清單管理制度，
五中全會公報要求「形成對外開放新體制，全面實行
准入前國民待遇加負面清單管理制度」。何興強指
出，這相當於負面清單管理制度的實行範圍將大大擴
展，甚至擴展至全國，這一開放措施力度空前，料影
響巨大。

對於公報提出中國在未來「積極參與全球經濟治理和
公共產品供給，提高中國在全球經濟治理中的制度性話
語權」，何興強指出，這預示着未來中國在全球治理體
系中扮演的角色將發生變化，而且將「前所未有」。
他表示，中國已是國際事務的積極參與者，「但現
在這種情況要改變了」，五中全會公報提出「制度性
話語權」，這表明中國希望從參與者的角色逐漸轉變
為規則制定者，這種變化說明中國對外開放的能力和
水平有了質的提升。
國際政治經濟學者出身的日本參議員浜田和幸注意

到，「十三五」規劃建議顯示中國經濟將努力轉型，
從依靠製造業轉為以創新為重點，力爭擁有自主技
術，在軟件和硬件方面獲得均衡發展。他表示，考慮
到中國產業的全面轉型，以及由此必須面對的環境、
能源、食品安全等方面的治理課題，在這些領域有較
成熟經驗的日本無疑有很大合作空間。

香港文匯報訊據中新社報道，中央在關於制
定「十三五」規劃的建議中，提出「創新、協
調、綠色、開放、共享」的發展理念，獲得不少
台灣業界人士熱議。「綠色、生態就應該是政府
通過規劃去鼓勵支持的」，台灣「部落瞭望台國
際交流協會」理事長馬菘近日對此充分肯定。
馬菘和眾多台灣文創業界人士目前正在福建
廈門參加第八屆海峽兩岸（廈門）文化產業博
覽交易會（簡稱「文博會」）。在馬菘的名片
上，印着其協會的目標之一「產業自主」。他
介紹說，協會在台灣一直推動綠色、生態的農
業產業鏈，幫助少數民族在保持民族文化和保
護生態的環境下取得發展。馬菘表示，願意推
動台灣少數民族與大陸鄉村、少數民族交流，
分享打造綠色產業鏈的經驗。

深入合作迎更大機遇
在台灣文化創意交流協會理事長段湘麟看
來，未來大陸各地必將掀起文創的熱潮，「台
灣企業不能像過去那樣只賣產品到大陸來」，
而應該和大陸各城市深入合作，才能迎來更大
的發展機遇。
兩岸文創的深度合作，在本屆文博會上獲積
極推動。台灣工藝研究發展中心許耿修表示，
該中心已推動在廈門、杭州等城市設立交流平
台，他們將邀請台灣頂級工藝師來到大陸進行
為期數周到一月的講學、交流，促進兩岸工藝
業界共同發展，「攜手面向世界」。
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張高麗：保持宏觀政策連續性穩定性

香港文匯報訊據中新社報道，國務院副總理張高麗
1日出席第二屆「讀懂中國」國際會議開幕式並發表
演講，同與會者交流中國「十三五」發展戰略。
張高麗指出，中國的發展需要解決五個主要問題：

發展動力問題、發展不平衡問題、人與自然和諧問
題、發展內外聯動問題和社會公平正義問題。針對這
些問題，張高麗表示，「十三五」期間，中國將堅持
創新發展、協調發展、綠色發展、開放發展和共享發
展。

堅持穩中求進工作總基調
「中國經濟雖然面臨下行壓力，但韌性好、潛力

足、迴旋餘地大，經濟發展長期向好的基本面沒有
變。」張高麗說，今年以來，中國經濟運行處在合理
區間，經濟結構在優化，質量效益在提高。未來，中
國將堅持發展是第一要務，堅持穩中求進工作總基
調，堅持以提高經濟發展質量和效益為中心，保持宏
觀政策連續性和穩定性，在區間調控基礎上加大定向
調控力度，及時進行預調微調，統籌穩增長、促改
革、調結構、惠民生、防風險，致力於優化結構、增
強動力、化解矛盾、補齊短板取得突破性進展，充分
調動各方面積極性，促進經濟社會持續健康發展。
第二屆「讀懂中國」國際會議由中國國家創新與發

展戰略研究會、中國人民外交學會、北京市人民政府
和21世紀理事會共同主辦，40多位來自世界各國的前
政要、戰略家和企業界領袖參加會議。

綠色發展啟環保產業新機遇
香港文匯報訊據新華網報道，「十三五」規劃建議

提出「創新、協調、綠色、開放、共享」的發展理
念。「儘管市場、資金鏈的冬天還沒過去，但我們能
感覺到政策春天即將到來。」北京某科技發展有限公
司董事長吳昊日前說，明後兩年生產規模「破億元」
的計劃「有戲」，即將出台的「十三五」規劃或許能
助他夢想成真。
在「環保生態廁所」行業，吳昊經歷了環保產業的起

起伏伏。不過前不久國家旅遊局推動的「旅遊廁所革
命」，已讓吳昊和他的同行切身感受到「春風襲來」。
綠色金融正在成為內地產業轉型和產業結構調整的發

動機。中國銀行業協會統計數據顯示，截至2014年末，
銀行業機構綠色信貸餘額7.59萬億元，其中21家主要銀
行綠色信貸餘額較年初增長15.67%，達6.01萬億元。
原國務院發展研究中心副主任劉世錦認為，全面推

進綠色發展，關鍵是要把理念、戰略、政策落到實
處。「我期待相關部門和地方官員能進一步『解碼』
政策，把政策細化分解到行動上，真正帶動市場需
求。」吳昊期待地說。

■第八屆海峽兩岸（廈門）文化產業博覽交易會日前在
廈門開展，台灣工藝屬亮點之一。 資料圖片

■二孩嬰兒潮所蘊含的消費紅利中，必然少不了對奶
粉、兒童藥品等的消費刺激。 資料圖片

■國家衛計委強調，新法施行之日就是全面二孩政策正
式實施之時。圖為重慶街頭一位大人帶兩名孩子玩樂。
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■■內地着力全民共享發展成果內地着力全民共享發展成果。。圖為上海一間支持醫保的藥房圖為上海一間支持醫保的藥房。。 資料圖片資料圖片

■■張高麗出席張高麗出席
「「讀懂中國讀懂中國」」國國
際會議際會議，，並作開並作開
幕演講幕演講。。
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